

REDACCION

Calle de San Bartolomé, número 32.

Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Un mes en España... 1'50
Extranjero... 3'25

Los manuscritos no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO, Y ARTISTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACION

Plaza de Geri, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, reclamos y comunicaciones.

Centro de Anuncios

Calle de San Mateo, número 10

Num. sueltos... 5 céntimos

Id. atrasado... 10 céntimos

Empresa útil

Desde que llegaron a esta capital los coches automóviles, se hallan en constante movimiento, ya recorriendo las calles y paseos de la ciudad, ya realizando excursiones a los pueblos del interior de la isla, con gran admiración de nuestros sencillos campesinos que no aciertan a explicarse el misterio de un vehículo que sin esbalarías que tiran de él, anda, corre con velocidad pasmosa, tuerce su marcha y se para en firme con la mayor facilidad, obediendo docilmente el capricho del conductor.

Las pruebas realizadas hasta hoy han venido a demostrar hasta la evidencia que la estrechez, tortuosidad, pendientes y pésimo afirmado de nuestras calles complicadas con el gran movimiento rodado que en algunas de ellas existe, no son obstáculos bastante serios para impedir, ni siquiera dificultar la marcha regular y segura de los automóviles por el interior de la ciudad; así como las excursiones llevadas a cabo a Cas Catalá, Sóller, Esporles... han hecho patente a los ojos de cuantos han tenido ocasión de presenciarlas, que ni las rápidas pendientes ni las continuas vueltas de los zigzags significan nada para los poderosos frenos, el potente motor y el perfeccionado mecanismo de los automóviles.

En vista de tales experiencias las personas peritas no vacilan en dar como resuelto el problema del automovilismo aplicado a nuestras vías de comunicación; siendo ya varias las individuos y las empresas que están estudiando el medio de sustituir por automóviles los carruajes movidos por tracción animal que hoy prestan el servicio de enlazar las poblaciones directamente servidas por la vía férrea con otras más o menos distantes de las mismas; y el de trasportar viajeros a los numerosos y poblados suburbios que rodean la capital.

La reforma así realizada será útil sin duda; pero en nuestro concepto lo sería mucho más, si esas personas y empresas en vez de obrar aisladamente para implantar, la se asociaran y constituyeran una compañía que tuviera por objeto la explotación de todos ó de la mayor parte de los servicios antes mencionados.

Persiguiendo esta idea, hemos procurado adquirir ciertos datos que pudieran servir de base a nuestros cálculos. De nuestras averiguaciones resulta que con un capital de setenta a setenta y cinco mil duros podría adquirirse un tren de veinte ó veinticinco coches de dos a cuatro asientos cada uno, los que bastarían por de pronto para llenar las necesidades de la isla; de modo que destinando veinticinco mil duros a subvenir a las primeras necesidades para poner en marcha la explotación, resulta que un capital de cinco mil duros representa lo por mil acciones de cien duros una sería suficiente para llevar a cabo la mejora.

Muchas son las ventajas que la empresa en esta forma planteada, ofrece sobre la adquisición del material y la explotación separadamente realizadas por cada localidad. Entre ellas citaremos como principales: El poder prescindir de la importante suma que para cada empresa representa la necesidad de tener un coche de repuesto para no tener que paralizar el servicio en las reparaciones inevitables en todo mecanismo por perfecto y sencillo que sea; pues perteneciendo las diferentes vías en explotación a una misma empresa, un solo coche de repuesto bastaría para todas las necesidades. Poder sustituir los motores alimentados por la bencina ó la gasolina por los eléctricos, con lo cual se conseguiría una economía del cincuenta por ciento en los gastos de entretenimiento; ya que estableciendo una sola estación central para producir en ella la electricidad necesaria para cargar los acumuladores podrían estos ser distribuidos oportunamente entre todos los coches, destinando uno especial a desempeñar este servicio. La posibilidad de montar un taller y tener constantemente ocupados en él los operarios necesarios para hacer con brevedad, perfección y economía las reparaciones que en el material fuesen necesarias. Y finalmente, la mayor comodidad y seguridad que supone para los viajeros la aplicación de los motores eléctricos a la impulsión de los coches.

Es aquí a grandes rasgos la idea. Ya se comprende que hay que estudiarla detenidamente caso que se considere viable.

El Tenorio en Inglaterra

(CONCLUSIÓN)

Acto tercero. El palacio de D. Juan es suntuoso (decoración árabe) y soberbia la vista sobre el Guadalquivir. Soledad duerme y Brígida vela su sueño extrañando sin cesar que no parezcan por allá ni el novio que ha de casarse, ni el Comendador que ha de dar el consentimiento, ni el cura que ha de celebrar el enlace. En lo del cura se insiste mucho, á fin de que la situación no tenga nada de shocking para las damas inglesas. Y como de alguna manera se ha de pasar el tiempo mientras regresa don Juan, de su entrevista con D.ª Ana, Ciutti, hecho un sátiro viejo, trata de tomarse ciertas libertades con la duquesa; mas ella dice que no está el horno para bollos y que lo que quiere es casar á la señorita. Al fin llega D. Juan. El cura y el Comendador no pueden venir hasta mañana. Mientras tanto quiere hablar á solas con Soledad, y Brígida se opone por el qué dirán. Es preciso que Tenorio mencione otra vez la colada sucia para convencer á madama y esta se retira. «Ya estamos solos, Moscón». Esta es la escena del café; sólo que no hay café en esta escena. Los ingleses lo han suprimido. «No es verdad, angel de amor» (léase aficionado que representas el Tenorio en España el día de Difuntos) no es verdad que apenas se concede esta escena sin sofá... y sin decimas? ¿No es verdad que nada bueno puede resultar sin estos chirimbolos? —Tienes razón. Yo te aseguro que por más palabras dulces que D. Juan susurró al oído de la rubia gentil, no hubo en ella explosión de amor, ni arranque ninguno. En vez de aquel «arráncame el corazón ó ámame, porque te adoro» que levanta de sus asientos al público de las galerías, Soledad se limitó á contestar fríamente: «¿qué alma tan buena te ha dado Dios?»

Y es claro: ¿qué iba á hacer D. Juan con una mujer así? Llamó á Brígida y le dijo que se la llevara otra vez al convento, ó á su casa, ó á cualquier parte; en fin, que se largaran las dos de allí. ¿Y crees tú que se marcharon? ¡Qué! ¡Esas mujeres tenían que hacer una tontería y se quedaron para hacerla, como se verá después.

Por de pronto se retiran las damas y entra furioso D. Luis. Tenorio procura calmarle; pero ¿de qué modo, Santo Dios! Diciéndole que no hay para tanto; que D.ª Ana no es ninguna mascalza ni mucho menos (!) sino que sus debilidades ya son cosa sabida... Y D. Luis no se enfada por esto; no lo toma como un nuevo ultraje. Mascota ó no, quiere vengarse de la jugarreta de D. Juan. Bueno. No hay inconveniente; pero es necesario que D. Luis tome un ratito el fresco en el terrado; porque el Comendador está llamando á la puerta. La escena que se sigue es la única escena verdaderamente dramática que ha conservado «La última apuesta de D. Juan». Sin embargo hay crítico inglés que no ha visto en tal escena más que un mero coup de teatro y que asegura que la humillación y los ruegos de D. Juan no le produjeron más efecto á él que al Comendador. Todo sea por Dios.

En la lucha de D. Juan contra sus dos adversarios, Tenorio no mata á don Gonzalo, sino que éste se clava per accidens la espada de aquél, con tal mala suerte que muere sin decir palabra. En cambio D. Luis tiene una agonía larga, durante la cual habla mucho más de lo que fuera de desear.

Ya están muertos los dos y D. Juan puede escapar sin más demora, encargando al cielo que responda de sus pasos en la tierra; más no sucede así (y aquí entran ellas) Soledad, Brígida y Ciutti se presentan en escena. Ven los dos cadáveres allí tendidos, pero ni se asombran, ni se afligen; ni se desesperan. A Soledad no le importa nada la muerte de su padre. Ella sólo viene á contestar á una pregunta de don Juan, que quiere saber quien lo creía, quién tendrá fe en él ahora. —Yol coetesta la hasta entonces impasible rubia.

Y don Juan salta por la galería muy satisfecho de la respuesta. Inútil decir que el espectador no se queda tan satisfecho como D. Juan.

«Pasas cinco años, vasive él... y

harto sabido es lo que sucede. A partir de este punto la traductora se ha caído casi completamente al original y lo único que hay que notar son algunos detalles de interpretación y decorado. El panteón de Soledad es bellísimo y tanto en él como en el de D. Gonzalo representan las estatuas de mármol—admirablemente figuradas, por cierto—la actriz y el actor encargados de los respectivos papeles cuando vivían ambos personajes.

La cena en casa de D. Juan resulta brillante y animada. Cinco ó seis parejas ocupan la mesa y á los postres bailan dos muchachas: una por lo flamenco y otra por lo trágico. Demasiado baile dada la hora que es (no en la cena sino en la sala) y D. Juan lo presencia fumando una pipa y antes de llegar el convidado de piedra las señoras, siguiendo la costumbre inglesa, se retiran á otra habitación para jugar á las cartas. D. Juan, en su desafío con el capitán Centellas, muere en escena (mientras se oyen las carcajadas de las damas y los golpes que dan en la puerta para entrar de nuevo en el comedor).

Al final de la obra D. Juan redimido sube al cielo con Soledad á presencia de los espectadores. Por cierto que el día del estreno la maquinaria encargada de elevarles á las alturas no estaba muy conforme en concederles la bienaventuranza eterna.

El público les concedió prolongados aplausos, más mercedos en todo caso por su buena voluntad, que por el resultado que obtuvieron sus esfuerzos para encarnar los dos personajes. Los que conocemos bien á D. Juan y á D.ª Ines no podemos conformarnos con el Tenorio de mister Harwey y la Soledad de Miss N. de Silva. Están bastantes pulgadas por debajo de la marca, dicho sea sin ofender á nadie.

La obra fué recibida con frialdad, y durante la representación enérgicos silbidos apagaron los sonatos de aplauso de algunos entusiastas. La prensa ha estado unánime en declarar que la obra carece de interés y que Mrs. Cunningham-Graham hubiera podido encontrar en el teatro español, y aun en el mismo teatro de Zorrilla, obras de más vuelo y de mayor valor literario. Críticos hay, como el del Times, que se ensaña con la traductora, dando á entender que su inexperiencia es tan grande que lo que la empresa debería hacer es llamar á un literato de nota, entendido en estos asuntos, para que, lapiz rojo en ristre, suprimiera lo superficial, vigorizara lo flojo y pusiera la obra en condiciones de vivir largo tiempo en los cartiles. Porque en verdad es una lástima que sea dinero perdido el gran capital empleado en montar tan espléndidamente una obra como «La última apuesta de D. Juan».

ENRIQUE ALZAMORA.

LITERATURA

Sueño y realidad

Calla, hijita más; calla y no despiertes á tu padre, que duerme descansando de la continua lucha de la vida; toma tu alimento y déjame, mientras sintiendo un mundo de sensaciones estrecho tu carita contra mi seno, contemper con deleite tu rostro varonil, que aun en la serenidad del sueño me ensaña. ¡Cuánto me costó conquistar su carifol! Mas, al fin, Dios escuchó mis súplicas y héle aquí, á mi lado, y... ¡tu padre!.

¡Ah! ¡Cuántas veces desconfé de que comprendiera mi cariño y le apreciase! ¡Cuántas y cuántas lloré en silencio mi pena, cuando al separarse de mí indiferentemente cruzaba por mi imaginación la idea de que tal vez iría á murmurar palabras de amor y de ternura al oído de otra! Pero aun con esta idea, no dejé ni un solo día, desde el primero que le conocí, de decir á Dios con toda la vehemencia y sinceridad de mi alma, creada principalmente para amar, que pusiera en su corazón, tan hermoso y noble, cariño para mí; y como Dios es bueno atendiendo mi ruego, colmó mis afanes; sólo que es mucha felicidad ésta para lo que permito mi destino, y á veces tengo miedo de perderla, asaltándome el temor de que sea nada más un sueño delicioso.

Y ahogada por una sensación de angustia infinita, despertó. Lanzó un suspiro de pesar rebujándose en las ropas

del lecho solitario, y pensando en la realidad de su vida, y recreándose en su grato ensueño, murmuró, comprimiendo un sollozo:

—Tenía razón en tener miedo. ¡Mi felicidad!... Lucharé en vano por alcanzarla. Dios no me escucha, no. ¿Por qué la mujer ha de estar condenada á esforzarse continuamente en contener el raudal de sus sentimientos?... ¡Que agonía!... Las hay horribles, sí; pero ninguna como la de mirar y encontrar, á través de unos ojos negros que ambicionamos para una, un pensamiento siempre fijo en otra!... ¡Ojalá no hubiera despertado nunca de mi sueño!...

ANTONIA BUSTOS.

Vi el cadáver de un amigo y pensé: ¡Le vi reír! Y hoy si alguno ríe, digo: ¡Se rió y há de morir!

Yo pude ser feliz, cuándo ignoraba que la mujer mentía, que el hombre asesinaba, y que el amor moría!

Conoció un Sabio en Ojén, que me aconsejó leal: —que hablase de todos bien, pensando de todos Mal.

TORNAMIRA.

NOTA

A la Exposición

Paris, el cerebro de Eupopa, se dispone á celebrar la gran fiesta de la Exposición de 1900, que ha de ser palpable muestra del universal adelanto en todas las manifestaciones de la actividad humana.

En este Concurso se admirarán los portentosos inventos realizados en el mundo entero durante el siglo que espira y á él llevarán sus productos, así los más importantes centros, como las más apartadas y oscuras comarcas.

A Mallorca parece no haber llegado aún esos ecos de vida activa; ese llamamiento que hace París á los amantes del progreso; aquí vivimos aún de la rutina, sin tener en cuenta que el mundo marcha y precisa seguirle en su ruta de actualidad palpante, de evolución continua, de vertiginoso avance; sin tener en cuenta la poderosa fuente de producción así en arte como en industria, y en agricultura, con que cuenta Mallorca para presentarse en la Exposición Univesal y demostrar por lo menos nuestro esfuerzo hacia el ideal de la regeneración.—F.

Pastillas Morelló

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, antiostrálicos y antianémicos que desprenden á medida que van disolviéndose en la boca. Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Astenia, Dengue, Catarras, Ronquera, Abscesos palmarales, etc. VALENTUOLA y principales farmacias y en la del autor.—BARCELONA.

ACTUALIDAD

Lo del Transvaal

En la colonia del Cabo

Dos regimientos ingleses rechazados Londres 12.—Ha producido mucha impresión en Londres la noticia publicada en el Daily News de que dos regimientos ingleses han sido rechazados por los holandeses sublevados á 60 kilómetros de De Aar.

La presencia del general lord Kitchener en el territorio sublevado de la Colonia del Cabo aumenta el temor de la opinión. Se dice que si esta sublevación fuera poco importante, no hubiera ido á dirigir las operaciones contra los rebeldes la primera figura del ejército inglés. Los ingleses en Lady Grey.—Combate y derrota de los boers.—Acción reñida.—Heridos ingleses.

Desde Lady Grey dicen que ha sido restablecida en aquel distrito la dominación inglesa, después de haber estado sometido durante tres meses y medio á la administración boer.

El juez de paz boer partió el miércoles de la ciudad. Una veintena de ingleses á las órdenes del magistrado británico, y apoyados por los leales, invitaron á los disidentes á entregar las armas y las municiones, antes de que llegaran las tropas.

Fueron entregados 70 fusiles y 10.000 cartuchos.

Entonces los leales pidieron fuerzas de auxilio á Herschel; éstas llegaron el jueves é inmediatamente se enarbó la bandera inglesa.

Los rebeldes continuaron luego entregando armas y municiones. Dos field cornets de los insurrectos han hecho su sumisión.

Se ha restablecido ya la comunicación telegráfica entre Herschel y Lady Grey, y en breve quedará restablecida entre esta ciudad y Barkly East.

Un corresponsal asegura que los leales han apresado al field cornet boer de Aliwal North.

También van entregando las armas los boers de Barkly East y de Aliwal North, volviendo á dedicarse á las faenas agrícolas.

Por informaciones transmitidas desde Lady Grey se sabe que hubo un reñido combate en la granja llamada Van der Wald.

Los boers tuvieron numerosas pérdidas en muertos y heridos, según la versión inglesa que conocemos.

Los jefes británicos aseguran que los enemigos estaban desalentados y que algunos enarbolan la bandera inglesa y están dispuestos á deponer las armas.

Tomaron parte en el combate la caballería australiana y la infantería montada de Nueva Gales del Sur.

Las ambulancias de esta colonia están llenas de heridos.

El combate fué muy encarnizado.

Cuando los boers emprendieron la retirada, solamente estaban en condiciones de perseguirlos los caballos australianos.

Al terminar el día, un regimiento se apoderó del centro de la posición boer, atacando á la bayoneta.

No se indica en los telegramas que día se libró el combate en cuestión.

Gestiones para la paz.—La opinión en Inglaterra.

Los periódicos ingleses dedican especial atención á examinar las probabilidades de la conclusión de la paz con las repúblicas sud-africanas y las condiciones que Inglaterra ha de imponer para llegar á ella.

Todos ellos declaran que será imposible ajustarla sobre la base del statu quo ante bellum, es decir, que el gobierno inglés no debe reconocer en manera alguna la independencia de los repúblicas.

El Standard está persuadido de que los burghers no querrán continuar la guerra del exterminio, para tener únicamente la satisfacción de conservar sus actuales gobiernos.

Pide que se haga saber á los boers que serán respetadas las personas y las propiedades por las tropas y las autoridades inglesas.

El Daily Telegraph, el Daily News y el Daily Mail reclaman que sean anexionados á las posesiones británicas los territorios de las dos repúblicas de Africa austral.

En los centros oficiales, al decir del Standard, se supone que para entablar las negociaciones preliminares para la conclusión de la paz con los boers, el gobierno inglés exigirá como condición previa la rendición de todos los fuertes, la entrega de la artillería y la disolución de los ejércitos sud-africanos.

Algunos periódicos afirman que el gobierno de Pretoria se dirigió á los consules extranjeros, á fin de que solicitaran de los respectivos gobiernos la mediación para restablecer la paz.

El corresponsal del Daily Mail en Viena con referencia á informaciones dignas de crédito, afirma que los gabinetes europeos no han dirigido al inglés comunicación alguna acerca de la mediación.

Desde Washington dicen al Daily Mail que el gobierno de los Estados Unidos no dará ningún paso encaminado á interponer su mediación entre el Transvaal Inglaterra, si no lo solicitan los dos gobiernos de las potencias beligerantes.

Varios diarios insertan un telegrama de Roma, en el cual se afirma que el consul de Italia en Pretoria, á instancias de los presidentes Krüger y Steija, dirigió un despacho á su gobierno anunciando que los boers, aun manteniendo su decisión de pelear hasta morir por la independencia de su patria, aceptarían el apoyo de las potencias para la conclusión de una paz honrosa.—Fitzmoore.

Aviso á los reumáticos

DOLOR

reumático, inflamatorio, neurálgico, gotoso, afecciones catarrales y las producidas por cambios atmosféricos, curación radical y absoluta y desaparición de las calambres, varices, hinchazón, frío, debilidad y cansancio en las piernas ó en los pies, usando en prendas interiores ó en medias ó calcetines *Fina-poro-membrana Ramón*—Inspirada por el inmortal Dr. Latemendi y aceptada con suma complacencia y elogios por S. M. la Reina Regente (q. D. g.)

Pídase el opúsculo que á todos conviene y se dá y envía gratis.—Carmen, 88, 1.º—Barcelona.
NOTA.—Ha sido solicitado para servir á un importante personaje de PALMA DE MAYORCA uno de los peritos auxiliares del autor de la Fina-poro-membrana, quien se detendrá en esta Capital los días 19, 20 y mañana del 21 del corriente y recibirá de once á una y de dos á tres tarde en el Hotel Bataar, (dando aviso pasará á domicilio). Lo que se pone en conocimiento de las personas que pueden ser de utilidad las reputadas especialidades de dicha casa.



¿Quiere Vd. tener buen humor, estar alegre y ser persona seria?

Pues tómese una copita del gran **LADY**.

(verdadero ron viejo de Matanzas)

LA PAJARITA-S. Nicolás-6-Palma

Para regalar á Gabriele y Pepes y hasta Benitos es cosa excelente porque además de ser verdadero y legítimo ron viejo de Matanzas va elegantemente crema digno presentado y empajado forma de figurar en la mesa de cualquier príncipe y además les quedarán agradecidos, primero, LA PAJARITA y luego la persona que Vds. hayan obsequiado, y al final todos los que hayan tenido la dicha de probar una copita, también quedarán agradecidos á LA PAJARITA por haberles proporcionado un rato de alegría y buen humor, esto suponiendo que antes no lo tenían porque si lo tuvieran entonces Exito seguro.

Nuestra Información

Velada en el 'Círculo Ciclista'

Los socios del *Círculo Ciclista* están de enhorabuena. La Junta Directiva, con muy buen acuerdo, tomó la determinación de que, por el presente, con el objeto de ofrecer á los socios nuevos atractivos, celebrar cada semana una velada musical.

Anoche se inauguraron dichas veladas. Los salones de aquella sociedad se hallaban repletos de gente, lo cual prueba la afición que sienten por el divino arte.

El clou de la velada fué el baritono D. Francisco Vila, que dió á conocer á sus conciosos tres piezas de música de diferente corte. Cantó la romanza *La mia sposa sarà la mia bandiera*, de Rotoli, pieza de salon que dijo con sentimiento; después cantó la romanza (del tercer acto del *Ballo in maschera*), la que expresó con muy buena entonación y por último dejó salir de sus labios el prólogo de *I Pagliacci* con una valentía y una seguridad y elegancia en la modulación de las notas, que obligaron á todos los reunidos á aplaudir frenéticamente hasta que repitió la pieza.

El Sr. Forteza, D. José, á súplica de los reunidos dijo con extremada delicadeza *Yo t'amerò y t'amo ancora* que llegaba al alma.

Al piano se ejecutaron algunas piezas. En resumen, una velada agradable de la que guardarán sentido recuerdo todos los socios del *Círculo Ciclista*.

Adelante. Bueno es que el Ciclismo vaya del brazo con el Arte.

Concurso de proyectos

Según tenemos entendido, el jurado previamente nombrado para dictaminar sobre el mérito relativo de los diferentes proyectos de reforma del edificio del 'Círculo Mallorquín', presentados á la junta directiva de dicha sociedad, habiéndose reunido anoche, acordó por unanimidad conceder el primer puesto al proyecto que lleva por lema «La Almudaina» y otorgó por mayoría el segundo al autor del proyecto que hasta hoy cubre su nombre con el lema «Cid».

El Isla de Luzón

Es esperado con gran impaciencia por parte de algunas familias de esta ciudad el trasatlántico *Isla de Luzón*, que conduce repatriados de Filipinas. Algunas de ellas nos han pedido con insistencia noticias del citado buque. Las que hemos podido averiguar son: que ha salido de Singapur en donde embarcó los 20 soldados que quedaron rezagados al zarpar de dicho puerto el *Isla de Panay*.

No hará escala en Aden á causa de haberse declarado oficialmente en aquel punto la peste bubónica.

Dentro de breves días llegará á Port-Said y de este último puerto á Barcelona tardará unos cinco ó seis días.

De Hacienda

Por la Delegación de esta provincia se ha dictado una circular participando á los Ayuntamientos de esta isla que desde el día 14 al 25 del mes actual, pueden presentarse los secretarios y recaudadores en la Depositaria, par que se les abone el premio de formación de padrones y el de expedición de cédulas personales del ejercicio de 1898 á 99.

Automóviles en Mallorca

Otra excursión

Según ayer indicamos, los coches automóviles salieron de esta ciudad hacia Lluchmayor. El trayecto apesar de los kilómetros de pendiente, se recorrió en 60 minutos.

En Lluchmayor esperaban numerosísimas personas. Era tal la aglomeración de gente que una niña se precipitó bajo las ruedas del automovil *Dos á dos*.

Merced á la pericia del Sr. de la Cuadra apesar de la velocidad que llevaba el coche, lo hizo girar rápidamente lanzándolo contra la pared de una casa.

El público que presenció este movimiento aplaudió frenéticamente al señor de la Cuadra pues gracias á su pericia en el manejo del automovil, no se tuvo que lamentar perances alguno.

El automovil salió con varios desperfectos que fué necesario reparar; retrasándose en cuatro horas el itinerario.

A la una salieron de Lluchmayor hacia Campos. Tiempo empleado 23 minutos. En este pueblo se dieron algunos paseos por sus anchas calles, montando en los coches el alcalde y otras personas.

De Campos á Santanyí se emplearon 30 minutos, y de esta villa á Felanig; 16 km., 50 minutos. En este trayecto hay muchas pendientes.

En aquellas dos poblaciones se repitieron las mismas muestras de entusiasmo que en Campos y Lluchmayor.

De Felanig á Manacor apesar de ser el trayecto de 13 Km. se emplearon 60 minutos á causa de encontrar por la carretera más de ochenta carros, las caballerías de los cuales se asustaban al divisar los automóviles.

El pueblo manacorense en masa recibió á los excursionistas.

Esta mañana hemos recibido el siguiente telegrama que desde Manacor nos remite nuestro compañero de redacción don Nicasio Roca:

«Los expedicionarios estamos muy agradecidos á las atenciones de que hemos sido objeto por parte de los manacorenses.

El director de *La Capella* nos obsequió con una espléndida y suculenta cena y después de cenar salimos para las cuevas del Pirata acompañados de don Juan Amer, don Antonio Pont, don Juan Bosch y del señor Juez municipal.

«Tuvimos un feliz viaje y celebramos como se merecen las maravillas y encantos de las cuevas, donde permanecimos hasta las primeras horas de la mañana á causa de las dificultades del camino.

Entramos en Manacor á las siete y media ante numeroso gentío que nos aguardaba y que admiró con detención la elegancia, perfección y ligereza de los coches-automóviles.

Las principales familias del pueblo, y en particular las señoritas, recorrieron la población en los automóviles, atestigüando la comodidad de los mismos.

A las nueve y media saldremos para Artá y Capdepera, formando la excursión los siguientes señores: D. Fausto Puerto, D. Juan Amer, D. Antonio Pont, D. José de Ibarra, D. José Tous, señores Cuadra padre é hijo, D. Nicasio Roca y Mr. Otto.»

La junta de «La Capella»

Ayer se procedió á la renovación de la Junta directiva de la masa coral de Manacor *La Capella* fueron nombrados respectivamente:

Presidente honorario: M. I. Sr. don Antonio M.º Alcover.

Presidente efectivo: D. Fausto Puerto. Vice-Presidente: D. José Escalera. Pro. Bibliotecario conservador: D. Juan Amer. Secretario: D. Miguel Amer. Vice-secretario: D. Andrés Parera. Vocales: D. Antonio Billoch—D. Juan Riera—D. José Forteza—D. Juan Bise-laach.

Depositario: D. Mateo Bonet. Archivero musical: D. Juan Ginart. Fueron nombrados socios honorarios don Antonio Noguera, D. Miguel Amer, don Miguel I. Font y don Miguel Costa y Llobera.

En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público; á las diez y media la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Pedro C. Maura y Sanchez acusado del delito de atentado á un agente de la Autoridad; á las once y media la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Miguel Cerdá Rosselló acusado del delito de estafa de dinero en Porreras.

El Teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación en las dos causas, el letrado Sr. Vidal defenderá al Maura y el abogado Sr. Rosselló y Gomez al Cerdá.

Del mar

El yate inglés *Nopur* que en la madrugada de ayer puso anclas frente á la torre del Vigia de Porto-pi, al anocheecer ganó la escollera del muelle.

—A las seis de esta mañana ha fondeado en el puerto de Alcudia procedente del de Barcelona el vapor *Menorquin*.

Esta tarde ha salido para Mahón.

—Anteayer por la tarde salió de Barcelona para Marsella el vapor *Palma* de la *Unión Comercial*.

Será sustituido en su itinerario por el *Turia*.

—A las dos de esta tarde ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo *Unión* procedente del de Ibiza.

A las cinco ha salido para Barcelona.

—Esta mañana se ha despachado para Alcudia el laud *Internacional*.

—Esta mañana han fondeado la polacra goleta *Dos Hermanos* y la balandra *Ligera* procedentes de Mahón.

—El vaporcito *Salvador* de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha fondeado esta mañana en nuestro puerto.

Devocionarios

LIBRERIA DE J. TOUS

Ayuntamiento

Sesión de ayer

Anoche, á las siete y cuarenta minutos celebró sesión el Ayuntamiento presidida por el Sr. Alcalde y con asistencia de los concejales Sres. Liadó, Garcías Moll (D. Rafael), Garau (D. Mateo), García Orell, Compañy, Pou, Llopis, Bonnin, Ros, Planas, Bestard, Clar, Ferragut, Abrines, Cañellas y Salas.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Igualmente se leyeron y aprobaron algunas cuentas por servicios municipales.

Se aprobaron los extractos de las sesiones celebradas durante el mes de febrero último con el objeto de publicarlos en el *Boletín Oficial*.

Cementerios

De acuerdo con la Comisión de Cementerios se acordó adquirir unos terrenos adjuntos al cementerio y lindante con la Riera, con el objeto de que sean destinados á fosa común y á cementerio de apastados.

Según informe de la mencionada comisión se acordó la reparación de los nichos así de la derecha como de la izquierda.

Obras

Se concedieron los siguientes permisos:

A D. Pedro Oliver Alberty para que pueda elevar un piso sobre la planta baja de la casa n.º 60 de la calle de la Alfarería.

A D. Antonio Puig para que pueda construir una casa en la calle de Cabrera, del caserío de la Soledad.

A D. José Vidal para construir un almacén de 80 metros de largo por 10 de ancho, lindante con las calles de Alos, Rodríguez Arias, Salvat y Ronda de Poniente.

Y á D. Juan Ferrer para reparar la fachada de una casa de su propiedad.

A propuesta del Sr. García se acordó facultar al Sr. Alcalde para que se avistara con el administrador de la nueva fábrica de Gas con el objeto que los empleados de aquella sociedad empiedren toda la calle del Sindicato, mediante una

subvención, toda vez que una faja del piso se halla levantado para colocación de las tuberías de gas.

El Sr. Bestard propone que se haga lo mismo con la calle de la Cordolería. Esta proposición pasa á la respectiva comisión.

Hacienda y Policía

Se aprueba la distribución de fondos para el presente mes. En esta distribución figura una cantidad para entregar á la Diputación, á cuenta de los atrasos.

De acuerdo con la Comisión de Policía se acuerda la adquisición de varios aparatos apolinados para la mejor limpieza del Matadero.

Bomberos

La Comisión de Bomberos propone que el Ayuntamiento adquiera, con el objeto de reorganizar el servicio, una bomba modelo, á vapor y movida por hombres y todos los útiles que completan esta máquina; una multitud de accesorios, 15 metros de manguera para las bombas aspirantes é impelentes; dos carretones, uno de ellos con depósito de herramientas, 10 ligaduras de manguera y una escalera.

Todo, teniendo la comisión, que costará la suma de 8.775 pesetas.

Además restan 1.225 pesetas á que ascenderá la compra de infinidad de útiles tales como mantas, cuerdas, impermeables, pitos, etc.

Cree la Comisión que la cantidad que hay consignada en presupuesto no será suficiente para comprar todo lo necesario para la compra del material propuesto á lo que se ha de añadir otras cantidades como para los embalages, comisiones, cambio de moneda, etc.; en su concepto, pues, entiende que la cantidad que pase de lo consignado en presupuesto, se pague con cargo al capítulo de imprevistos.

En el mismo dictamen la comisión propone la reorganización de la brigada de bomberos, la cual se divide en cuatro secciones, con sus correspondientes jefes y se crea una sección de salvadores, que no devengan gasto alguno.

El Ayuntamiento aprobó en su totalidad el dictamen de la Comisión.

Un recurso

El Ayuntamiento se dá por enterado de una comunicación del Sr. Gobernador Civil por la que desestima un recurso de alzada presentado por D. Juan Puig Mandilego en contra de los acuerdos del Ayuntamiento respecto á la provisión de Secretario. El recurso se desestima por no haberse presentado dentro el plazo legal.

La Cruz Roja

El Sr. Alcalde participa al Ayuntamiento que ha recibido un oficio del presidente de la Cruz Roja ofreciendo á la corporación su cooperación y el de aquella asociación en los casos desgraciados de siniestros.

El ayuntamiento acuerda conceder un voto de gracias á la Cruz Roja por sus ofrecimientos y á propuesta del Sr. Pou se acuerda subvencionar con 30 pesetas mensuales á aquella asociación, ya que trata aquella de instalar en la plaza del Mercado una casa de Socorro.

Caballos

A propuesta del Sr. Alcalde se acuerda que la respectiva comisión informe respecto á ver si es conveniente la adquisición de tres caballos para la guardia municipal, con el fin de que el servicio, y principalmente el de quintas, pueda verificarse con puntualidad.

Contra el Teniente Fiscal

El Sr. Garcías Moll (D. Rafael) dice que por este periódico se ha enterado de que el Teniente Fiscal Sr. Corral en una de las vistas celebradas en la Audiencia dirigió graves cargos á los empleados de la Plaza Mayor respecto á los abusos que estos vienen cometiendo.

El concejal propone que el Sr. Alcalde se aviste con el presidente de la Audiencia con el fin de que este haga concretar al Sr. Fiscal los abusos que se cometen en la Plaza Mayor. Como teniente de alcalde que es y estando á su cargo la Plaza, se ha sentido molestado como igualmente el personal que cuida de aquel puesto público.

El Sr. Pou abunda en las ideas del Sr. Garcías y entiende que en la actualidad todos los empleados de la Plaza cumplen con su obligación si se debe deducir por las multas que á diario se imponen. Pretender acabar con los abusos—dice—es pretender lo imposible; lo que si puedo decir es que aquellos se han reducido á la mas mínima expresión.

El Sr. Alcalde también protesta energicamente de las acusaciones del Sr. Fiscal, lo mismo que los Sres. Abrines y Compañy.

Se acuerda por unanimidad lo propuesto por el Sr. Garcías Moll con el objeto de depurar la responsabilidad á que haya lugar.

Como no hubo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Diputación Provincial

Esta mañana se ha reunido la Diputación Provincial presidida por el señor Rosselló y con asistencia de los Sres. Vidal, Canals, Barceló, Sampol, Puigdor-fila, Socías, Sans, Sitjar, Guasp, Alcover y Aguiló.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior y el extracto para publicar en el *Boletín Oficial*.

Se dió cuenta de una comunicación del Presidente de la Cruz Roja ofreciendo sus servicios. Se acordó constara en acta el agradecimiento y pasara á informe de la Comisión por si cree conveniente subvencionarla con alguna cantidad.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se dió cuenta de haber recibido la memoria que ha escrito D. Pedro Gili, respecto á las vides americanas del vi-vero provincial.

Se dió cuenta de una comunicación de la Diputación provincial de Zamora la cual solicita una cantidad para atender á reparar los daños de las inundaciones ocurridas en aquella región. Acordóse pasara á informe de la Comisión Provincial.

Se concedió, á propuesta del Sr. Rosselló, la cantidad de cien ptas. á la Diputación de Valladolid para reparar en algunos daños ocurridos en Ataquines con motivo del incendio de aquella población.

De acuerdo con la Comisión de Hacienda se aprobó la cuenta de la compra del mobiliario del juzgado de Mahón.

Se dió cuenta de una solicitud del Ayuntamiento de Palma por la que pide que la Diputación le condone el 25 p.º de la deuda que tiene pendiente. La Diputación acuerda que no ha lugar.

Se acuerda el proyecto de presupuesto provincial para el corriente año.

La Diputación se dá por enterada del fallecimiento del portero de la secretaría de Instrucción Pública D. Antonio Juan y se acuerda, de conformidad con la respectiva Comisión que se suprima dicha plaza.

Se acordó elevar una instancia al Ministro en solicitud de que se excluya á la Diputación de Baleares del decreto de 3 de enero último, para que esta Diputación pueda, con la base de la Escuela de Bellas Artes, fundar una Escuela de Artes y Oficios.

El Presbítero D. Francisco Vives, rector de la Cartuja de Valldemosa solicita sean trasladados á aquella casa los cuadros de Juncosa, que antes allí estaban y que ahora se guardan en el Museo Provincial. Se acuerda pase á informe esta solicitud de la Comisión respectiva.

En vista del dictamen del arquitecto de Provincia se acordó conceder á los Ayuntamientos de Ciudadela y Ferrerías 200 pesetas á cada uno y 300 pesetas al de Pollensa, como subvenciones á los daños causados por las últimas tempestades.

Se acordó conceder una subvención de 500 pesetas al agricultor que recoja diez kilogramos de café en tierras de esta provincia, y adquirir varios ejemplares de las últimas obras publicadas por D. Tomás Luis Victoria, D. Juan Benjam y D. Damián Isern.

Se denegó la moratoria que solicitó el Ayuntamiento de Mahón para pago de mensualidades atrasadas de la cuota provincial.

Se confirmó el nombramiento de médico de la Comisión Mixta de Reclutamiento, hecho á favor de D. Antonio Frontera, en vista de que no se ha presentado ninguna recurso en contra.

Se concedieron 500 ptas. á las Hermanitas de los Pobres y 150 á las Siervas de Jesús.

A propuesta del Sr. Rosselló se autorizó á la Comisión Provincial para que estudie si ha de ser la Diputación la que ha de tomar la iniciativa de elevar un monumento á Ramón Llull, ó si ha de prestar apoyo á quien intenté realizarlo.

Y se levantó la sesión.

Sociedad de navegación á vapor UNION COMERCIAL

J. Estela y C.º

Para Valencia y Liverpool saldrá el viernes 16 del que rija el magnífico y veloz vapor de 1.800 toneladas.

TURIA

Admite pasaje y carga para ambos puntos á precios económicos. Informes: Oficinas, Plaza Antonio Maura—Agente, Bernardo Estela, Muelle.

Gran ocasión

Precios económicos

Rico y variado surtido de molduras para cuadros. Gafas y lentes cristálicas de roca y demás artículos. Se hacen composiciones.

—BARRA—25—PALMA—



SEGUNDO ANIVERSARIO

del fallecimiento de la

Srita. D.^a Dolores Munar y Cona

E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán mañana viernes 16 de los corrientes, desde las ocho hasta las doce, en la capilla de San José, de la Iglesia parroquial de San Jaime, serán en sufragio del alma de la finada.

PALMA

En el vapor *Menorquin* salió ayer tarde para Mahón el vice-consul de Francia en Ciudadela Sr. D. Juan Mir.

Mañana en el Colegio Médico Farmacéutico se celebrará sesión científica disertando sobre Medicina el Sr. D. Sebastián Font.

El vaporcito *Savador* ha apresado en nuestras costas el laúd *Colón* que iba cargado de tabaco de contrabando.

Se ha concedido el retiro provisional al capitán de infantería D. Jerónimo Creus.

Ha sido recompensado con la cruz de primera clase del Mérito Militar y pasador de Industria Militar, el capitán de artillería D. Juan Torres.

Como quiera que en Establecimientos se repitan los casos de viruela, hoy ha ordenado el gobernador civil que gire en seguida una visita a aquel pueblo el inspector provincial de Sanidad D. Juan Munar.

Además el Sr. Alvarez Sereix ha amonestado severamente al alcalde porque en el momento oportuno no tomó ninguna de las medidas que la ciencia aconseja.

A petición propia, ha sido declarado cesante el agente de vigilancia Francisco Picornell y nombrado en su lugar, Gabriel Durán y Marroig.

Por faltas en el servicio se le ha impuesto tres días de suspensión de haber a un agente de vigilancia.

Anoche a las siete y media un municipal cogió a un muchacho que estaba robando tomates en la Plaza.

Mañana 16 de los corrientes, en el oratorio de las religiosas Siervas de Jesús, se celebrarán misas en sufragio del alma de D. Heriberto Granell.

Se están verificado los trabajos de poda del arbolado de la Plaza del Mercado.

El Ayuntamiento de Son Servera ha remitido al Gobierno civil la cuenta de la distribución de fondos durante la primera quincena del mes actual.

El vecino de Muro Bartolomé Terrasa ha sufrido dos días de arresto supletorio, a causa de haber sido multado por el Gobernador civil con diez pesetas.

A fin de que sea vigilado el individuo Bartolomé Bauzá Sansó licenciado del penal de San Agustín el Gobernador de Valencia, pone en conocimiento del de esta Provincia que dicho individuo ha elegido para residencia esta Isla.

Ha sido repartida entre los tipógrafos de esta ciudad una hoja impresa de la que es autor José Sitgar, según comunicación que este dirige al Gobernador civil.

Esta hoja va encaminada a establecer la unión entre los tipógrafos.

Ha sido impuesta por orden del Sr. Alcalde una multa de 250 pesetas a una mujer que infringiendo las órdenes de un bando publicado anteriormente tenía varias macetas en un balcon.

Los enfermos de dispepsia, gastralgia, catarro intestinal se curan tomando con constancia los Discos estomacales del Doctor Aguiló que garantiza el 95 por 100 de curaciones.—De venta en la farmacia del Sr. Forteza y demás boticas a 4 pias. caja de 24 dosis.

Finalmente ¡Oh lectores!

Podemos anunciar que ha sido vendido el terrible mal varólico y sífilico. Para detalles véase en 4.^a página. Milagrosos curas dirigidas por el anti-varólico y Rob anti sífilico Constanzi.

Crónica religiosa

No podemos menos felicitar al Sr. Font, Custos de la Iglesia de la Merced, por las muchas y solemnes funciones que en el actual mes de Marzo dedica, ayudado por sus feligreses, al patriarca San José.

Ayer al anochecer ante de la novena fué bendecida solemnemente una imagen de dicho Santo.

Esta tarde se ha dado principio a un solemne Jubileo de Cuarenta Horas.

Numerosísimos ha sido los fieles que han acudido estas noches a triduo y rogativas de desagravio que se vienen celebrando en la Santa Iglesia Catedral, con motivo del rebo escrito cometido en Santa Cruz.

En todos los demás templos de esta ciudad también se celebran rogativas por el mismo motivo.

Boletín para mañana

Santos.—San Abramam, ermitaño, confesor, y San Julián, mártir.—Abstinencia.

Guarenta Horas.—Continúan en la Merced, en honor del Santo Patriarca.

A las seis y media exposición; a las diez tercia y misa solemne. Por la noche después del rosario, la novena y reserva.

Otras funciones.—En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

—En San Jaime, la adoración de las Cinco Llagas.

Boletín meteorológico

Durante la pasada noche ha caído esta ciudad ligetísima llovizna que apenas mojó el piso de nuestras calles.

Ha amanecido muy nublado continuando todo el día de idéntica manera.

La temperatura es más fría que la de estos pasados días.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 15 de Marzo de 1904

| Existencia de ayer | Entrados | Salidos | Fallecidos | Quedan |
|--------------------|----------|---------|------------|--------|
| 351 | 7 | 1 | 1 | 356 |

CEMENTERIO

Día 13.—Antonio Llinás Expósito, casado, 66 años, Hospital, anemia.—José Bonnin Valenti, casado, 77 años, Baratillo, laringe traqueal.—Antonio Vanrell Expósito, 22 meses, Olmos, raptismo.

Día 14.—Juana María Rigo Martorell, casada, 65 años, Término, nefritis albuminosa.—Alberto Escual Pons, 2 meses, Casa España, bronquitis gripal.—Miguel Tomás Busquets, casado, 44 años, Hospital, bronquitis crónica.—Baltasar Ferrer Bauzá, casado, 54 años, Hospital, hemiptesia.—José García Santandreu, 7 meses, Embia, bronquitis gripal.—Concepción Vila Ujosa, 3 meses, La Soledad, fiebre tifoidea.

Si toseñ tomar Jarabe Polibalsámico GIOL. Venta en las buenas farmacias.—(3) Véase anuncio 4.^a página.

Por telégrafo

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN) Congreso

Madrid 14 (4'45 t.)

Entre ruegos y preguntas transcurre la primera hora de la sesión celebrada por el Congreso.

El Sr. Monterde se ocupa de la última circular del Ministerio de la Guerra que dispone que los médicos militares formen parte de las comisiones mixtas de reclutamiento.

El señor Date le contesta que se pondrá de acuerdo con el señor Azcárraga para resolver de conformidad este asunto.

En el salón de sesiones nótase completa desanimación, en cambio en los pasillos la animación es extraordinaria celebrándose muchas conferencias y comentando la tan manoseada cuestión de los alcoholes.

Existen corrientes de arreglo entre los vinicultores y los industriales.

El gobierno está dispuesto a transigir sin faltar a la ley, pero

se halla resuelto a llevar adelante la nueva tributación por considerarla ventajosa para el Tesoro.

A última hora de la tarde ha comenzado en el Congreso la discusión del proyecto de conversión de las deudas de Ultramar.

Combaten dicho proyecto los Sres. Cavestañy y Rodríguez, defendiéndolo los Sres. Comin y Urzain.

En Bloenfontein.—Escuadra italiana

Madrid 14 (4'5 t.)

Ha circulado en Londres el rumor de que las tropas inglesas habían entrado en Bloenfontein. Reina en el público viva ansiedad esperando la confirmación oficial de esta noticia, pues en el ministerio de la guerra se guarda absoluta reserva.

Las escuadras que posee Italia fundirán en una sola que se denominará Escuadra del Mediterráneo y estará mandada por el almirante Duque de Génova, izando el pabellón nacional el acorazado *Lepanto*.

Hoy con motivo de ser el cumpleaños del rey de Italia Humberto, se descubrirá solemnemente en Roma, el monumento erigido al rey Carlos Alberto.

La corteja ha recibido numerosísimas felicitaciones.

Rusia en la India.— Buen efecto

Madrid 14 (4'45 t.)

En una nota oficiosa que ha hecho circular el gobierno ruso ha declarado que el Asia Central no tiene ideas belicosas contra la India ni Afghanistan.

Despachos recibidos de Durbán dan cuenta de la profunda satisfacción que en la colonia del Cabo ha producido la respuesta de lord Salisbury a las proposiciones de paz hechas por los presidentes del Transvaal y Orange. La opinión pública en Inglaterra es contraria a que conserven su independencia aquellos estados.

El ministro de Hacienda de Portugal leerá en las Cámaras el proyecto de autorización para la reforma de los aranceles de Aduanas de Portugal.

Visita.—Vacantes.—Nombramientos.

Madrid 14 (6'55 t.)

El Duque de Oporto ha recibido de esta tarde la visita de los ministros y de la alta servidumbre de palacio.

El fallecimiento de Vazquez Queipo produce la novena vacante de senador vitalicio.

Háblase de una extensa combinación diplomática con motivo del nombramiento de embajador de España en el Quirinal.

También se procederá al nombramiento de Director de Administración local.

Para cubrir estas dos vacantes se hacen muchos calendarios barajando multitud de nombres; pero el Sr. Silvela parece que no tiene todavía nada resuelto.

Ponencia de vinicultores

Madrid 14 (6'55 t.)

La sesión celebrada por el Senado ha carecido de interés.

Los senadores y diputados que forman la ponencia de la comisión de los vinicultores ha acordado que es imposible acceder a la rebaja de los derechos diferenciales de 35 pesetas que se fija en el voto particular del conde de Retamoso.

El ministro Sr. Villaverde no acepta aquel tipo y fija un derecho por hectólitro de 10 pesetas para los aguardiente de vino, 15 pesetas para el alcohol de vino y 35 pesetas para el alcohol industrial. Los liciores elaborados con el

alcohol de vino pagarán; según el proyecto del ministro, 10 pesetas por hectólitro, y 20 pesetas todos los demás.

El dictamen quedó sobre la mesa sin haberse señalado nuevo día para su discusión.

Ha asistido a la reunión el Duque de Almodóvar.

Villaverde está dispuesto a admitir las enmiendas que se presenten y sean aprobadas.

Paraiso en Albacete

Madrid 14 (7'30 n.)

En Albacete es esperado el señor Paraiso. Bajarán a recibirle en la estación las músicas del pueblo, y la Cámara de Comercio; todas las tiendas se han cerrado para facilitar la asistencia a la recepción.

Cecil Rhoders enfermo.

Madrid 14 (7'30 n.)

Un despacho que se ha recibido del Cabo dice que Mr. Cecil Rhoders padece en la actualidad un catarro estomacal habiéndole obligado a retrasar su marcha hacia Inglaterra.

El general Kronje y los demás boers que fueron hechos prisioneros y se hallaban detenidos en Paadeberg saldrán mañana para la isla de Santa Elena.

Lazareto en Mogador

Madrid 14 (7'30 n.)

La embajada italiana ha conseguido del Sultán de Marruecos que conceda al cuerpo diplomático la instalación en la isla Mogador de un lazareto destinado a los atacados de enfermedad contagiosa procedentes de las peregrinaciones que van a la Meca.

En Tánger ha producido excelente impresión el pensamiento, pues se cree que la creación del lazareto salvará la salud pública constantemente amenazada.

Regreso.—Nueva residencia

Madrid 14 (10'30 n.)

Telegrafian desde Munich diciendo que ha salido de dicha población con dirección a París la embajada extraordinaria española.

Telegramas que se han recibido de Pretoria afirman que en vista de la actual situación militar el gobierno del estado de Orange trasladará su residencia a Taroustandt.

Ocupación.—Banquete de gala.

Madrid 14 (10'30 n.)

Un telegrama oficial que se ha recibido en Londres dice que a las nueve de la noche del día anterior el Generalísimo Mr. Roberts había ocupado a Bloenfontein.

Mañana celebrábase en el Palacio Real de Madrid un banquete de gala en honor del Duque de Oporto.

Proceso sobre un motin

Madrid 15 (10 m.)

En la Audiencia de Antequera ayer empezó la vista del proceso sobre los motines que se verificaron con motivo de la subida del pan y falta de trabajo.

Figuran en el proceso 34 mujeres. Estas declaran que en los motines pedían pan para sus hijos y trabajo para sus maridos.

La causa ofrece vivo interés. El fiscal califica el hecho de sedición y hurto.

La cuestión de los alcoholes

Madrid 15 (10 m.)

Telegrafian de diferentes regiones vinícolas, anunciando que próximamente llegarán a Madrid numerosas comisiones que vienen en defensa de sus intereses.

Dichos telegramas anuncian diferentes manifestaciones públicas en pro de la cuestión de los alcoholes.

Motines.—Muertos y heridos

Madrid 15 (10 m.)

En Girona han ocurrido graves motines con motivo de las huelgas de San Feliu de Guixols.

Intervino la fuerza de la benemérita entablado reñida lucha con los amotinados.

Han resultado de la refriega dos paisanos muertos y tres heridos, un guardia civil herido y asegúrase que dos fueron desarmados.

Ha llegado más fuerza de la guardia civil.

En Palamós los huelguistas apedrearon los obreros que se dirigían al trabajo.

Con tal motivo se organizó una manifestación pública a la que visitó al alcalde.

Paraiso en Albacete.—Estreno de un drama.

Madrid 15 (10 m.)

Ha llegado a Albacete el presidente de la comisión permanente de las Cámaras de Comercio señor Paraiso.

El recibimiento que se le ha dispensado ha sido entusiasta.

Hoy se obsequiará al Sr. Paraiso con un banquete.

Además se celebrará un meeting y en el teatro se verificará una función de gala.

En París se ha verificado el estreno de una obra del dramaturgo francés Mr. Rostaud titulada *L' Aiglon*.

Ha obtenido un éxito bastante lisonjero.

Las decoraciones y trajes eran magníficos.

La notable actriz Sarah Bernard que desempeñaba el papel de protagonista de la obra ha recibido ovaciones extraordinarias.

Aprobación de presupuestos.—Sesiones extraordinarias

Madrid 15, 10 m.

El *Imparcial* calcula que en la próxima semana quedarán totalmente aprobados los presupuestos en el Senado con el proyecto de la conversión de la deuda. Existe el propósito de discutir todas las actas pendientes en sesiones extraordinarias.

Se duda de que las minorías consientan estas sesiones.

La república de Orange.—

Madrid 15 (10'45 m.)

Los periódicos de Londres dicen que la república de Orange ha dejado de existir como estado independiente.

El *Journal* de Newyork, ha recibido un despacho del presidente del Transvaal Mr. Kruger en el que dice que los boers combatirán hasta la muerte.

Añade que las fuerzas boers se están concentrando en la frontera del Tansvaal y que los ingleses jamás entrarán en Pretoria.

Los boers atrincherados.

Madrid 15 (10'45 m.)

Un despacho recibido de Ladysmith dice que los boers se han atrincherado fuertemente en las alturas de Drakersberg y Bigarrsberg.

Otro despacho expedido en Bloenfontein anuncia que el enemigo huyó hacia el norte de aquella población.

Telegrama de Roberts.

Madrid 15 (10'45 m.)

Londres.—El generalísimo inglés Mr. Roberts telegrafía a su gobierno que Mr. Steint ha abandonado la presidencia de la república de Orange.

Los antiguos funcionarios de aquella república salieron al encuentro de Mr. Roberts haciéndole entrega de las llaves de Bloenfontein.

Añade Mr. Roberts en el despacho que los habitantes de aquella población le hicieron un recibimiento muy cordial.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se sienta ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

LA TOS

POR ARRILDE Á INVERTIRADA QUI' SEA

BRONQUITIS aguda y crónica.
CATARRO de la garganta y 'pecho.
FALTA DE PECTORACION.
AFONIA.
RESFRIADOS.
DENGUE.
COQUELUCHE (catarre de los niños)
OPRESION.
LARINGITIS
RONQUERA

y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

Jarabe POLIBALSANICO GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para experimentar alivio notorio y hasta curación.

Venta: FARMACIA GIOL, Poniente, 31, y principales farmacias.

- Frasco 4 ptas. -



Milagrosos Confites

Ó INYECCION ANTIVENÉREOS
-Y ROOB ANTISIFILITICO- COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convertido y certificado, que para curar radicalmente los excrementos uretrales (estréches), flujo blanco de las mujeres, oronillas, escarros de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorreas uretrales, purgación reciente ó crónica, góna militar y demás infecciones genito-uritarias, no hay medicamento más Milagroso que los Confites ó Inyección Costanzi.

También certifica que para curar cualquier enfermedad sífilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que evita los males efectos que producen estas substancias.

El invento de A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 136, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los interesados el pago una vez curados. Precio de la inyección, pesetas 4. Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 4. Roob antisifilítico, pesetas 4. Para provincias añadir pesetas 1'00. Dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. En Palma de Mallorca en la Farmacia Central de Ignacio Forteza Serra.—Julio II, 21.



A 2 PTAS.

Los parches de Wasmuth, en el reloj, extirpan en tres días los callos de los pies, por rebeldes que sean.

De venta en las farmacias droguerías, zapaterías y bazares.

CASA BANQUE

GRAN DEPÓSITO DE ACREDITADAS MÁQUINAS PARA COBER

WIRTHKIM, PFAFF Y ESTRELLA

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calcoets

(CLAES) VENTA A PLAZOS

Colón, 34-Palma.

Pianos RIBALTA

SE REGOMIENDAN POR SI MISMOS

Establecimiento MANASERO

- UNION-53 -

Esta casa no hace alarde de pomposos anuncios.

CONFITES CARPA

En acción rápida y segura de toda clase de

TOS

ALIVIO INSTANTANEO! CURADA EN 12 HORAS

No contiene opio ni morfina.—2 pías. frasco en todas las buenas farmacias.

Depósito en Palma: Farmacia de J. VALENZUELA

ANTIGASTRALGICO MARTORELL

Cura radicalmente y en breve tiempo la «Gastrálgia», la «Dispepsia», en sus diferentes manifestaciones, la «dilatación estomacal», «vómitos biliosos», los «dolores agudos», antes ó después de las comidas, las «edigestiones difíciles», las «diarreas crónicas», los «cáttres», «gastro-intestinales crónicos», la «hiperclorhidria gástrica» y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Aventaja, por más de un concepto, á muchos específicos que con nombres y formas varias se indican para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Tercianas y demás Flebres

Se curan inmediatas y radicalmente con el FEBRIFUGO MARTORELL.

Se asegura el buen éxito de dicho medicamento, aun en los casos más crónicos, más rebeldes y de difícil curación.

Elaboración y venta: Farmacia de S. MARTORELL su autor.

Plaza de Col, esquina á la de Pío.—Palma de Mallorca.

Oficina de Farmacia de G. Alomar

LLUBI

La Solución de Ferro-clohidro-fosfato de cal Alomar es recetada por eminentes médicos, en vista de los buenos resultados que con su uso han obtenido combatiendo la «anemia», «Clorosis», «Raquitismo», «Anisotismo» y en la «Menstruación» nula ó difícil.

Jarabe hipofosfito Alomar. Excelente tónico, reconstituyente y estimulante. Cada cucharadita de las de café contiene: hipofosfito de cal (0'02); de sosa (0'16) de quinina (0'10); de hierro (0'05); de estricnina (0'001); yasina (0'01 gramos).

Vino Iodo tónico fosfatado Alomar. Fuerte sustitutivo, ventajosamente á las mejores preparaciones de aceite de higado de bacalao.

Depósitos: Palma Farmacia de D. Ignacio Forteza y Serra.—Julio II, 21; en Aloré, Farmacia de D. Juan Ordinas y en Llubí, Farmacia del autor.

Almacén de Máquinas de Lance

de

Peris y Valero

Compran y venden máquinas de vapor, motores á gas, bombas, hidráulicas, prensas y toda clase de máquinas. Precios sin Competencia.

CARRETAS-75-BARCELONA

IMPOTENCIA, Debilidad genital

Espermatorren y Esterilidad

CURACION RAPIDA con la remedadora **POMADA FORTIFICANTE** de REDRIGUEZ DE LOS RIOS. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. *Diseñada por el Dr. J. R. Piza.*

De venta en la farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pío, núm. 6.—Bar. cles.

Palma: Farmacia de las Copias.—Plaza de Antonio Maura.

NADIETOSE TOMANDO LA PECTORINA PIZA

Cura los catarros, bronquitis, der que ó influencia y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean.

De venta en la farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pío, núm. 6.—Bar. cles.

Palma: Farmacia de las Copias.—Plaza de Antonio Maura.

ALUMBRADO Baratisimo

Como PETRÓLEO á un real el litro y como GAS á medio real el metro.

Util en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y poblaciones.

Con los aparatos **Acetileno** Privilegio—BOHLL—INGENIERO.

Sea los más económicos, seguros, inexplosivos y completamente automáticos.

Los aparatos portátiles, Farelex de mano para Bicycletas y camiónes, con seguridad garantizada. Aparatos especiales para alumbrar poblaciones, sin cables.

Mecheros especiales que no producen humo.

Carburo 1.ª calidad á 70 cént. de Pta. Kilog.

Sindicato, 1-41-1.—PALMA

TOS!

El remedio más eficaz

Pastillas Paneraj

Depósito y venta: D. José Juan —Marine, 70 y Mar. 25. Palma de Mallorca

Se alquila el 2.º piso de la casa Piedad, número 58, tiene agua á grifo, cosiduría y muchas comodidades.—En el principal informarán.

Almoneda de muebles

Se vende una estantería de primera y mostrador (aureli) y todos los demás muebles.—San E. I., 19.

POMADA DE FUEGO

Fremiada en las Exposiciones de Lugo, Logroño y Gijón.

En las cojeras del ganado vacuno, icter y caballar, así como con los infartos y tumores de estos animales es **energica, rápida y segura** en acción **resolvente y resolutiva**, terminando por radical curación del pediculento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria prescrita por el facultativo.

No destruye el pelo ni deja marcas en la piel.

Sustituye al hiarro candente sin sus inconvenientes.

Se vende á 6 reales caja en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

LOS OBESOS

debilitarse tomando la inofensiva **TIRODINA TUERO.**

Cura los herpes rebeldes, la impotencia, la sífilis invertida y fonda las papavas.

Depositarie: Juan Valenzuela.—Plaza de la Cuarta, número 2.

SOLUCION BENEDICTO

(SILICURO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL)

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gástricas, enfermedades convulsivas, impotencia, debilidad general, prostración nerviosa, reumatismo, lipo-sífilis, enfermedades mentales, anorexia, raquitismo, escrofulismo, etc.

FRASCO N.º 100 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernaró, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

FINOLITURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio segurísimo para la curación de las escrofulias ó tumores sífilis, los herpes de todas clases, las lagas, por aniquilarse que sean, el reumatismo, la góna, los flujos blancos, las lagas de la nariz, la supuración de los oídos, las escaras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de las humores ó impureza.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Piza Real, número 1, Barcelona. En Palma: Valenzuela y demás Farmacias.

Sellos de Caouchouc

Se servirán de todas clases y tamaños, á precios sumamente económicos en la casa LOPEZ

Quitá con facilidad las manchas.

De venta en las droguerías y bazares en tubos de 40 cént. y de 1 pta.